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zweitem Berichterstatter. 

Meine I~Ierren! Der gr6Bte Teil yon Ihnen h,~t meinen Vortrag fiber 
den uns jetzt  beschgftigenden Gegenstand auf der Nauheimer Ver- 
sammlung gehSrt. Ich mSchte dcshMb das def t  Gesagte nicht noch- 
reals ~dederholen. Mit Riicksicht auf den eingehenden Bericht des 
I-Ierrn Kollegen M o l i t o r i s  und in Hinblick aauf die nachher erfolgenden 
Mitteilungen zu unserem Thema aaus den Inst i tu ten yon Wien und 
Hamburg,  kann ieh reich kurz faassen und wesentlich auf die Frage 
beschr~nken: Wie sollen und wollen wir welter vorgehen, wenn unsere 
Versammlung, wie ich a.nnehme, sich grundshtzlich ffir die Einffihrung 
yon Verwaltungssektionen ausspricht ? 

Da t r i t t  zun~chst eine Fra.ge an uns heran: Sollen wit eine reichs- 
gesetzliehe Regelung der Angelegenheit beantra.gen, oder sell sie der 
Laandesgesetzgebung iiberlassen werden ? Abgesehen yon der grSl~eren 
Unbequemlichkeit, die uns die Entscheidung ffir den zweiten Weg 
bringen wiirde, glaube ieh a us allgemeinen Erwi~gungen heraus, dall 
die groi~en Grunds~tze nur einheitlich im Reich und durch da.s Reich 
festgesetzt werdcn kSnnen. Ich spraach schon im Vorjahre davon, dal~ 
wit ein sogenanntes Ra.hmengesetz erstreben mfil~ten, das ich mir etwa 
folgendermaa]en denke : 

1. Die PolizeibehSrden sind berechtigt, im Interesse der 5ffent- 
lichen Wohlfahrt  unter best immten Voraussetzungen die Sektion yon 
Leiehen anzuordnem Welehe Voraussetzungen -~ aul~er den schou 
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durch die geltenden Gesetze gegebenen -- ffir eine solehe Befugnis 
vorhanden sein miissen, bestimmt das Reiehsministerium. 

2. Das Reichsministerinm ordnet aueh an, unter welehen be- 
sonderen Voraussetzungen die PelizeibehSrden befugt sind, die so- 
fortige Leiehen6ffnung vornehmen zu lassen, auch ohne die sonst ge- 
m ~  der StrafprozeBordnung zu treffende Entscheidung der Staats- 
anwaltsehaft abzuwarten. 

3. Die Ausfiihrungsbestimmungen erlassen die Landesregierungen. 
Das w~ire der ungef~hre Inha~t des technisch gewiB noch zu ver- 

bessernden Gesetzes, wie es mir v0rschwebt. Es wiirden danach ~hn- 
]ieh wie fiir den Apothekenbetrieb yon Heflmitteln zwei Listen yore 
Reichsministerium aufgesiellt werden, die gegebenenfalls natfirlieh 
erg~inzt und ver~indert werden k6nnen, eine Liste A: die F~lle ent- 
haltend, in denen die Polizei unbeschadet der Reehte der Staatsanwalt- 
sehaft die Sektion anordnen kann, eine Liste B: die :F~lle umfassend, 
in denen die Polizei diese Anordnung treffen kann ohne Riicksieht auf 
jene Entscheidung. Hier w~iren die Fa]le unterzubringen, in denen 
nur yon einer m6gliehst frisehen Leiehenuntersuehung eine Kl~rung 
fiir das Allgemeinwohl wichtiger Fragen zu erwarten ist. Ich babe 
als solche schon im Vorjahre die Todesf~ille dureh elektrisehen Unfall 
und dutch gewerbliche Vergiftung angeffihrt. Ffir die Liste A habe 
ich empfohlen, auf die frfuheren Vorschlage yon Hel le r  zuriiekzugreifen, 
soweit sie nicht durch die inzwischen erfo!gte Seuchengesetzgebung 
bereits efffillt sind, erweitert dureh die Todesf~]le in Straf- und Unter- 
suchungsgefiingnissen. Wit werden in den naehherigen Vortr~gen 
hierfiber wohl noeh Weiteres hSren, und ich denke mir, dal~ ein 
yon uns zu bestellender AussehuB auf Grund des gesamten Ma- 
terials dann endgiiltige Vorsehl~ge f i i r  diese beiden Listen formu- 
liert. Ich mSehte beantragen, keinen b e s o n d e r e n  AusschuB zu 
w~ihlen, ieh glaube, es ist praktischer, unserem neuen Vorstande 
die Aufgabe zu iibertragen, d e r  natfirlich noeh geeignete PersSnlieh- 
keiten au~erhalb seines Kreises hinzuziehen kann. Aber es seheint 
mir besonders nach den Erfahrungen, die wir mit dem AusschuI~ 
fiir die Neubearbeitung der Obduktionvsorschriften gemaeht haben, 
for die gesch~ftliche Erledigung zweckm~Biger, yon einem Sonder- 
ausschuB abzusehen. 

Wh' werden uns aber heute schon fiber eine Frage klar werden 
und uns entseheiden miissen, welehe Marschrichtung wit unserem Aus- 
schuB in dieser Beziehung mitgeben wollen. 

Wie den Herren wohl zumeist bekannt geworden ist, auch yore 
ersten Beriehterstatter schon erw~hnt wurde, hat Herr Kollege Gru- 
ber  in Mainz, der unserer Sitzung in Nauheim beiwohnte, die Frage 
der Verwaltungssektionen auf der diesj~hrigen Tagung der: Pathologen 
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in ffena zur ErSrterung gestellt. Es ist im AnsehluB an seinen Vor~rag 
und die Er6rterung darfiber auch dort eine Kommissiou gew~hlt worden, 
welehe das Thema weiterbearbeiten solL Sie besteht aul3er dem Vor- 
tragenden selbst aus den Herren L u b a r  s e h und S c h m o rl. Wit miissen 
uns dariiber sehlfissig werden, ob wir mit dieser Kommission in Ver- 
bindung treten wollen, ob wit uns mit den Pathologen zu eJnem An- 
trage auf gesetzgeberisches Vorgehen vereinigen wollen mad welehe 
Bedingungen ~_r in dieser Beziehung zu stellen haben. Die Frage, wie 
unsere beiderseitigen Ansprfiehe zu vereinigen sind, hat  ja sehon die 
Diskussion nach  meinem Nauheimer Vortrag beherrscht. 

Meiae Herren, wenn man den Bericht liest, der fiber die Verhand- 
lungen in Jena  in unseren Wochensehriften erschienen ist, go miiI~te 
man yon vornherein ein Zusammenarbeiten fiir ausgeschlossen halten. 
Derm in jenem Berichte wird das Ergebnis der EriSrterungen dahin 
zusammengefaflt, dall die Verwaltungssektionen durehweg den Patho- 
logen zu iibertragen sind, wahrend man die gerichtlichen Sektionen so 
gnadig ist, --  unter der Bedingung genfigender Vorbildung, die an- 
scheinend nach Meinung der Herren bisher nieht gewahrleistet ist -- 
uns zu i~berlassen. Ganz abgesehen yon der aus solchen _~u$erungen 
hervorgehenden AnmaBung und ]~berhebung wiirde diese L6sung 
natiirlich ffir uns undiskutierbar sein und uns zwingen, s ta t t  fiir, gegen 
die Einfiihrung yon Verwaltungssektionen mit a11er Kraf t  uns ein- 
zusetzen, denn sie wiirde fiir die gerichtliehe Medizin eine bedeutende 
Verschlechterung des bisherigen Zustandes mit sich bringen. Sind 
doch die Leiehen, die uns jetzt  zu Unterrichtszwecken zur Verffigung 
gestellt werden, fast durehweg solehe, die bei der kfinftigen Einffihrung 
polizeilicher Sektionen diesen unterzogen werden mfiSten. Wit wfirden 
also fast das ganze Leiehenmaterial verlieren, das uns bisber zu Gebote 
steht, denn die geriehtlichen Sektionen selbst sind doch wohl an den 
meisten SteUen zum Unterricht gar nieht oder nut  in sehr beschr~nkter 
Weise heranzuziehen. Wit wiirden abet auch yon diesen gerichtlieben 
Sektionen sicher noch einen Tefl einbiiSen, denn, wie ich schon im 
Vorjahre ausfiihrte, wird in Zukunft die Staatsanwaltsehaft vielfaeh 
eine gerichtliche Sektion nieht beantragen, wenn sie weil~, da$ die 
Leiehe doeh polizeilieb untersueht wird. Das wfirde ja die Ersparnis 
fiir die Staatskasse sein, die es ermSglicht, polizefliehe Sektionen ein- 
zuffihren, ohne dal~ dem Staate in seiner jetzigen finanziellen traurigen 
Lage Mehrkosten entstehen. Eine solehe Seh~digung unserer wissen- 
schaftlichen und Unterriebtst~tigkeit kSnnten wir einfach nicht er- 
tragen. 

Wie mir Herr  Kollege G r u b e r  sehreibt, ist aber die Wiedergabe 
der Diskussion im Beriehte der Woehenschriften nicht geschickt, er 
gl~ubt, dal3 bei den Verhandlungen seiner Kommissi0n keine Zwie- 
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spaltvergTSBerung herauskommt, sondern eine richtige Verteilung der 
Krii~te, Er  selbst will sich in diesem Sinne bem/ihen, da er einsieht, 
dab d i e  gerichtliche Medizin des Materiales zm' eigenen Fortbildung 
bedaff. Die pathologische Anatomie miisse aber auch einen erh6hten 
Einblick in ~orensische patho]ogisch-anatomische Fragestellungen :er- 
langen. 

Ich muB anerkennen, dab der Vortrag yon Herrn Kollegen G r u b e r ,  
den er mir zusandte, die Frage durchweg im Sinne kollegialer Zu- 
sammenarbeit behandelt. Ich wiirde darum doch glauben, dab unser 
AusschuB den Versuch maehen soll, mit dem der Pathologen zusammen- 
zuarbeiten, ihn yon der No.twendigkeit zu fiberzeugen, unsere berech- 
t!gten Anspriiche zu berticksichtigen und eine Vereinbarung herbei- 
zufiihren, die es erm6glichen wiirde, dab beide Gesellschaften vereint 
den Antrag auf Einftihrung yon Verwaltungssektionen stellen. Voraus- 
sichtlich wiirde doch ein solehes gemeinsames Vorgehen eher Erfolg 
haben. Wenn es nicht gelingt, zu einem Einvernehmen zu ge]angen 
und die Berficksiehtigung unserer wirklieh lebenswiehtigen Interessen 
durchzusetzen, dann bliebe uns nur Trennung und Kampf. Ich hoffe 
aber, dab unsere nichste Tagung, die ja zusammenfal]en wird mit 
dem Hundertjahrfest  der Naturforseherversammhng, entspreehend dem 
Sinn dieser Versammlung yon einem erfolgreichen einheitlichen Zu- 
sammenwirken unserer beiden FScher h6ren wird. 

(Aus dem gerichtlich-medizinischen Institut der Universit/it Wien [Vorstand: 
Hofrat A. ttaberda].) 
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